

Comisión de Igualdad de Género

Mesas interinstitucionales

Miércoles 5 de abril de 2017

Turno 2, hoja 1, jpgc

...por parte del personal. ¿Qué acciones proponen para que esto ya no ocurra? Y la última, los varones por su formación de género tienen frecuentemente varias parejas sexuales y prácticas sexuales de riesgo y son los portadores del virus y quienes lo transmiten a sus parejas, que en su mayoría son monógamas y con frecuencia constituyen una de las barreras para que las mujeres accedan a los servicios de salud. ¿Qué medidas de promoción de la salud, dirigidas a los varones pondrían en práctica desde su ámbito de competencia?

Bien, entonces, una vez leídas estas preguntas, damos paso a las participaciones. Si levantan la mano y, bueno, creo que nos conocemos la mayoría, pero si me dicen su nombre sería mejor para yo irles tomando el turno. Entonces, no sé quien quiera iniciar, con que pregunta. Si, con cuál de las cinco preguntas quiere iniciar. ¿Quién dice yo primero?

La :...vengo de Conadis, es el Consejo Nacional para el Desarrollo, es el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad. Este consejo es, apenas es nuevo, el objetivo es establecer la política pública con la vinculación de las dependencias y entidades del gobierno en el tema de discapacidad. Para responder a esto, nosotros tenemos un programa nacional de desarrollo y la inclusión de las personas con discapacidad que tiene muy claro en su objetivo dos la atención especializada para las personas con discapacidad para las mujeres, la atención especializada y multicultural también para que se atienda a las mujeres indígenas con discapacidad.

Estas líneas de acción todavía, apenas empiezan a desarrollar con la vinculación y coordinación con las dependencias y se está viendo que también el tema de mujer y discapacidad sea de manera transversal en todos los programas y políticas públicas, así también como las acciones que se desarrollen en todas las dependencias en los tres ámbitos del gobierno.

La : Aurora.

Comisión de Igualdad de Género

Mesas interinstitucionales

Miércoles 5 de abril de 2017

Turno 2, hoja 2, jpgc

La : Aurora del río. Le voy a seguir por ahí, por ese caminito de las propuestas para que las personas, las mujeres indígenas y con capacidades diferentes reciban una mejor atención. Yo creo que también es muy importante que las, en particular, todas las mujeres, pero en particular aquellas que tienen mayor dificultad de acceso a información pensando en su lengua, pensando en las mujeres indígenas, tengan información accesible, sencilla, sobre cuáles son sus derechos como usuarias de los servicios de salud. Y en el caso particular de las personas con discapacidad, yo encuentro que uno de los temas que en materia de acceso físico a los servicios de salud, por ejemplo, de por si las unidades de salud están siendo, fueron construidas –la mayoría– sin tener en cuenta las necesidades de las personas con discapacidad para ingresar y moverse dentro de las unidades de salud de ninguna de las instituciones públicas –Y les puedo decir que tampoco las privadas–.

O sea, simple y llanamente, desafortunadamente en nuestro país, y creo yo que lamentablemente en el mundo, todavía hasta hace muy poco tiempo, incluso las Naciones Unidas, tenían invisibilizado el problema: “las personas con discapacidad existen, pero ahí están, existen”. Recientemente se están empezando a hacer algunos esfuerzos en las nuevas construcciones, pero bueno, y las que ya están, adaptaciones y a veces las adaptaciones son eso, adaptaciones.

Y yo creo que en el caso particular de esta problemática del Cáncer Cervicouterino, hay asuntos que son de tecnología médica, de disponibilidad de, incluso, de equipamiento. Como le tendrá que hacer una persona con dificultades para la movilidad para poder subirse en una mesa para que le hagan una toma de muestra. Eso es complicado, muy complicado, y por supuesto, que desafortunadamente con mucha frecuencia el personal de apoyo, quien tendría que auxiliarles, las enfermeras, los camilleros, etcétera, tampoco están bien capacitados para hacerlo.

Entonces, hay ahí todo un tema de aprendizajes del resto de las personas, me incluyo, de todas las que no tenemos problemas de discapacidad o no tenemos –creo que todos tenemos alguno pero no en un

Comisión de Igualdad de Género

Mesas interinstitucionales

Miércoles 5 de abril de 2017

Turno 2, hoja 3, jpgc

grado mayor–, para aprender cómo realizar nuestras actividades frente a las y los usuarios que tienen estas dificultades, y como irnos capacitando para ir potencialmente adquiriendo en el recambio.

Pero veamos, esto no será de un día para otro, yo puedo pensar que en el recambio del equipamiento médico, eventualmente tendremos que pensar que alguna parte, cuando menor en equipamiento médico, tendrá que sustituirse por –si es que ya existen... si ya existen mesas que se pueden reclinar, que se pueden descender, que después se pueden subir con aparatos... etcétera, que hagan más simple para las personas que tienen alguna limitación, por ejemplo, de movilidad, o las personas ciegas, pero sobre todo, que puedan acceder a estos equipos de manera más sencilla. Entonces, creo yo que, por un lado, es muy importante que las propias personas sepan y conozcan cuáles son sus derechos como usuarias y usuarios de los servicios de salud.

Y en particular, en este tema, yo creo que hay abordajes que son novedosos y que todavía creo que no se han extendido lo suficiente, aunque los pocos estudios científicamente válidos que se han realizado, muestran que son, cuando menos, comparativamente son igualmente eficaces. Por ejemplo, el... la... se hicieron estudios fundamentalmente pensados para, de PH, para mujeres indígenas por la distancia, por la dificultad y porque aparentemente –digo a lo mejor es también es un prejuicio–, mayor dificultad para aceptar las vías tradicionales de la toma de muestras que a ninguna mujer nos gustan –dicho sea de paso–, pero que... ahí están los datos y si son equivalente, pero desafortunadamente todavía no están disponibles en todas partes.

Entonces, creo que esas hay que ir buscando, ir con la mira a tener acceso también a nuevas formas de pensamiento, pero también, a nuevas tecnologías que nos hagan las cosas más sencillas y más accesibles para todas y para todos.

La : Bueno. Yo nada más una... que nos pudieras aclarar. Del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva ¿Qué acciones tomaría

Comisión de Igualdad de Género

Mesas interinstitucionales

Miércoles 5 de abril de 2017

Turno 2, hoja 4, jpgc

directamente sobre esto que nos acabas de mencionar? Tendría... hacer una propuesta. Porque como que también olvide decirles la idea, es que cada quien vaya haciendo propuestas, propuestas que puedan llevar a cabo desde donde están, desde su campo de acción.

La : Lo que yo creo, lo que nosotros en nuestro ámbito de competencia directa podemos... es incorporar en toda la normatividad que nosotros elaboramos, la inclusión de las personas con discapacidad, y la inclusión de abordajes especiales u orientados con una visión intercultural para las mujeres indígenas. El tema de la...

(Siguen turno 3)